

Presidente envía hoy batería de reformas constitucionales

López Obrador no cuenta con mayoría en el Congreso de la Unión para que avancen todas sus iniciativas; destaca el planteamiento que pretende renovar al Poder Judicial de la Federación

**ALBERTO MORALES
Y PEDRO VILLA Y CAÑA**
—nacion@eluniversal.com.mx

Aunque no cuenta con la mayoría en el Congreso de la Unión, este lunes en la conmemoración del 107 aniversario de la Promulgación de la Constitución de 1917, el presidente Andrés Manuel López Obrador presentará un paquete de al menos 16 reformas constitucionales.

Entre ellas destacan una iniciativa para renovar al Poder Judicial de la Federación, una reforma electoral, la eliminación del Inai y la Co-fece, cambiar el sistema de pensiones de los trabajadores, y el planteamiento de que la Guardia Nacional forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

Sobre la reforma al Poder Judicial de la Federación, el Presidente busca la renovación del pleno de ministros de la Suprema Corte en una elección extraordinaria en 2025, cuando ya no esté en el poder, y que sea organizada por el nuevo Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), el cual no existe.

El jefe del Ejecutivo federal...



Al arrancar el segundo periodo de sesiones del tercer año legislativo en el Congreso, senadores y diputados discutirán varias iniciativas trascendentales como la posible desaparición de los legisladores plurinominales y la eliminación del financiamiento a partidos.

GABRIEL PAVO, EL UNIVERSAL



El Jefe del Ejecutivo federal también busca reducir de 11 a nueve el número de ministros del Máximo Tribunal del país.

A menos de ocho meses de concluir su sexenio, el presidente López Obrador ha señalado que con este paquete de cambios a la Carta Magna busca regresarle el espíritu de justicia social a la ley de leyes.

Tras haber recibido varios revoces por parte de la SCJN, el Mandatario federal ha señalado que el Poder Judicial de la Federación (PJF) está podrido y lleno de corrupción, por lo que planteó una reforma para que los jueces, magistrados y ministros sean electos por voto directo del pueblo.

En materia político-electoral, el Titular del Ejecutivo federal ha planteado una reforma para convertir el Instituto Nacional Electoral (INE) en el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC); disminuir de 11 a siete consejeros electorales, eliminar el financiamiento a los partidos políticos y desaparecer a los legisladores plurinominales.

Se planteó abaratar el costo de la democracia, pues con la reforma se ahorrarían 20 mil millones; para ello también se buscaría que el INEC fuera el único organismo encargado de la organización de las elecciones, absorbiendo así las funciones de los Organismos Públicos Locales (OPL).

En el rubro de Seguridad, el Mandatario federal ha señalado que es una prioridad para su gobierno que la Guardia Nacional (GN) —creada originalmente como un cuerpo civil de seguridad— forme parte de la Sedena para evitar que se corrompa y se eche a perder como la extinta Policía Federal.

López Obrador también dijo que propondrá la desaparición de organismos autónomos como el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) y la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), excepto la Co-

misión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).

Recientemente, luego de que la Suprema Corte declaró inconstitucional la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, el Presidente planteó una reforma constitucional al sector eléctrico para fortalecer a la CFE y que tenga preferencia en la generación de energía sobre empresas particulares y extranjeras.

El pasado 7 de enero el presidente López Obrador hizo el compromiso de enviar una iniciativa para modificar el artículo 123 de la Constitución para que se establezca que “nunca, jamás, va a aumentar el salario menos que la inflación. Nunca más”, insistió.

Se prevé que López Obrador envíe una iniciativa en materia de austeridad republicana para que ningún servidor público gane más que

el Presidente de la República. La semana pasada, el Mandatario federal planteó presentar una iniciativa para elevar a rango constitucional que las concesiones de trenes de carga permitan al Estado usarlas para el transporte de pasajeros.

Además, contempló una reforma a las pensiones de los trabajadores, tanto los inscritos en el IMSS como en el ISSSTE, donde el gobierno intervenga y apoye a las empresas para que los trabajadores reciban su sueldo completo al momento de jubilarse y no sólo la mitad, como sucede actualmente.

En el rubro de programas sociales del Bienestar se prevén al menos seis cambios constitucionales: el primero es bajar a 65 años de edad el requisito para que los adultos mayores reciban una pensión universal; que todas las personas con dis-

capacidad reciban una pensión sin importar su edad, y elevar a rango constitucional la entrega de becas para estudiantes pobres.

Asimismo, elevar a rango constitucional los programas Jóvenes Construyendo el Futuro y Sembrando Vida.

Dejar asentado en la Constitución derechos de los pueblos indígenas y afroamericanos del país: “Es una ley y va a enunciarse en la Constitución y luego se va a enviar la iniciativa de ley”, señala el Mandatario Federal.

En materia de salud, el Jefe del Ejecutivo federal ha planteado una reforma constitucional para prohibir el consumo de drogas químicas como el fentanilo, y prohibir la venta de vapeadores y cigarros electrónicos por ser dañinos para la salud.

Además planteará una reforma para prohibir el maltrato animal. ●

CAMBIOS A LA CARTA MAGNA

El Presidente de la República ha planteado al menos 16 cambios a la Constitución Política de 1917:

REFORMA AL PODER JUDICIAL FEDERACIÓN:

- **En 2025, convocar a una elección para elegir por voto popular** a jueces, magistrados y ministros, organizada por el nuevo INEC.
- **Reducir de 11 a nueve el número de ministros** de la Suprema Corte.

EN MATERIA POLÍTICO ELECTORAL:

- **Convertir el Instituto Nacional Electoral (INE) en el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC)**; disminuir de 11 a siete consejeros electorales.
- **Eliminar el financiamiento a los partidos políticos**, así como desaparecer a los legisladores plurinominales.

EN MATERIA DE SEGURIDAD

- **Que la Guardia Nacional forme parte de la Sedena**, para evitar que se corrompa.

EN MATERIA ADMINISTRATIVA

- **Eliminar** al Inai y la Cofece.
- **Que nadie gane más** que el Presidente.

EN MATERIA ENERGÉTICA

- **Una reforma para fortalecer CFE** y que tenga preferencia en la generación de energía sobre empresas particulares y extranjeras.

EN COMUNICACIONES

- **Elevar a rango constitucional** que los concesionarios de trenes de carga permitan al Estado usar las vías para el transporte de pasajeros.

PENSIONES Y SALARIOS

- **Una reforma donde el gobierno intervenga y apoye a las empresas** para que los trabajadores reciban su sueldo completo al momento de jubilarse.
- **Modificar el artículo 123 de la Constitución** con “nunca, jamás, va a aumentar el salario menos que la inflación”.

PROGRAMAS SOCIALES DEL BIENESTAR:

- **Bajar a 65 años** de edad el requisito constitucional para que los adultos mayores reciban una pensión universal.
- **Que todas las personas con discapacidad reciban una pensión**, sin importar su edad.
- **Elevar a rango constitucional la entrega de becas** para estudiantes pobres.
- **Elevar a rango constitucional el Programa Jóvenes Construyendo el Futuro y el programa Sembrando Vida.**
- **Elevar a rango constitucional los derechos** de los pueblos indígenas y afroamericanos del país.

EN MATERIA DE SALUD

- **Prohibir el consumo de drogas químicas** como el fentanilo.
- **Prohibir la venta** al público en general de vapeadores y de los cigarros electrónicos.
- **Prohibir el maltrato animal** en todas sus formas y en todo el territorio nacional.

Se ausenta Presidente de ceremonia en Querétaro

Buscan iniciativas influir en elección

Lanza paquete de propuestas en aniversario de la Constitución

CLAUDIA GUERRERO

En la recta final de su sexenio, el Presidente Andrés Manuel López Obrador lanza hoy lunes un paquete de reformas constitucionales con las que pretende eliminar los contrapesos al Poder Ejecutivo y ganar banderas frente a la elección del próximo 2 de junio.

Sin contar con los votos necesarios en el Congreso para modificar la Carta Magna, el mandatario enviará más de 15 iniciativas para ajustar el sistema de pensiones, llevar a jueces, magistrados y ministros ante las urnas, eliminar los órganos autónomos y consumir su fallida reforma electoral.

“Todo eso lo vamos a presentar en la Cámara de Diputados para reformar la Constitución, porque me quiero ir más tranquilo todavía, más contento, y cuando yo termine decir: misión cumplida”, señaló.

López Obrador eligió el 107 aniversario de la Constitución para hacer el anuncio desde el viejo recinto parlamentario, ubicado en el corazón del Palacio Nacional, donde despacha desde que inició el sexenio.

Será el primer Presidente que se ausentará de la ceremonia oficial, a realizarse este mismo día, en el Teatro de la República de Querétaro, con la participación de los representantes de los tres Poderes de la Unión.

En su representación



asiste la Secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, quien compartirá escenario con la presidenta de la Suprema Corte, la ministra Norma Piña, y los titulares de las cámaras de Diputados y Senadores.

El mandatario federal ha adelantado que el paquete de reformas busca regresar el espíritu y la esencia de la Constitución de 1917.

Durante las últimas tres semanas, el mandatario ha anunciado un total de 15 iniciativas, con la advertencia de que la lista podría llegar a 20.

Sin embargo, no ha ofrecido los detalles sobre el contenido de los proyectos de decreto ni las fuentes de financiamiento con las que pretende darles viabilidad.

La lista incluye reformas al sistema de pensiones, al

Poder Judicial, al sistema electoral, eliminación de órganos autónomos y reguladores, adscripción de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, Austeridad republicana y aumento anual al salario mínimo, así como la prohibición de consumo de fentanilo y vapedores.

También contempla reformas a programas Bienestar, derechos de pueblos indígenas y una prohibición constitucional al maltrato animal.

Dos días antes de la presentación formal, anunció que pretende fijar en la Carta Magna un salario mínimo para soldados, marinos, maestros, médicos y enfermeras.

Las iniciativas serán enviadas este mismo lunes al Congreso, donde Morena y sus aliados del PT y el PVEM, no cuentan con los votos suficientes para sacarlas adelante.

Las reformas a la Constitución requieren de mayoría calificada, es decir, las dos terceras partes de los legisladores presentes.

En San Lázaro, el bloque oficial tendría que conseguir el respaldo de 61 diputados de la oposición y, en la Cámara alta, requerirían de 13 votos adicionales.

Sean aprobadas o no, las reformas presidenciales dominarán la agenda del Congreso durante el último periodo de esta Legislatura, que concluye el 30 de abril.

Aunque el Gobierno federal y todos los funcionarios están obligados a cumplir con una veda electoral a partir del 1 de marzo, la discusión y los posicionamientos de las fuerzas políticas se conocerán de manera paralela a las campañas presidenciales.